

ANA MARIA CONTADOR ✓

Los Pincheira y el Bandidaje Social

• En su libro la historiadora señala que el bandidaje y la guerrilla de principios de la República, fueron producto de la crisis económica y social que arrastraron las guerras y el desafío de la creación de un Estado moderno.

El nacimiento de la República estuvo marcado por crueles batallas, sangre, matanzas y mucho conflicto. Estos hechos son transmitidos principalmente con el relato de los intentos constitucionales, grandes batallas y personajes ilustres de la aristocracia chilena. Pero existieron otros actores que participaron de la formación de lo que hoy es Chile, es el caso del campesinado y su organización en guerrillas que por 20 años existieron en el sur del país, siendo la de los hermanos Pincheira digna de conocer. "El período de la independencia se ha apreciado desde el punto de vista político de la elite y no se ha mirado cuál es la participación de los grupos populares, siempre se pensó que estos grupos sencillamente habían aceptado engrasar las filas de

ambos ejércitos".

De esto trata el libro "Los Pincheira, un caso de bandidaje social, Chile 1817 - 1832", de la historiadora Ana María Contador, quien visita la zona invitada por Librería Platero de la Feria Internacional del Libro de La Serena.

Esta autora es Licenciada en Historia de la Universidad de Chile y Magister en Historia Andina en la Universidad del Valle, Cali, Colombia. Además, es Licenciada en Educación con mención en Historia y Geografía de la Universidad de Chile.

"El objetivo es ver las manifestaciones del pueblo, del campesinado en tiempos de crisis social, política y económica. Se tomó al campesinado de la zona sur, en donde hubo más resistencia al cambio de la situación política que se produjo, cir-

cunstancia que se conoce como bandidaje social. "El bandidaje de subsistencia se masifica en el período, en donde una masa de campesinos busca sustento, llegando incluso a las ciudades, lugares en los que crean un clima de desconcierto", señaló Ana María Contador.

¿Por qué se origina este clima negativo?

"Surge por la crisis económica, por los campos desolados, por la situación de guerra constante con los españoles, con las guerrillas españolas y de los campesinos chilenos que funcionan a favor de la monarquía, esta situación formó una suerte de caos, con campos sin producción y mucha pobreza, las que se agudizan con pestes y hambrunas".

¿En qué momento se vuelve al orden?

"Cuando el Estado

chileno comienza a poner orden y apacigua la situación, lo que logró desde un comienzo en la zona centro, pero en la zona sur se mantuvieron las guerrillas de grupos de campesinos realistas hasta 1827. Después continúa la guerrilla de campesinos con mucho contenido de bandidaje social, los que se organizan hasta principios de la década del '30, es allí en donde el Estado chileno logra instaurar tranquilidad y se acaba con la banda de los Pincheira".

¿Por qué se elige a esta banda y no a otra?

"Es la más representativa porque a diferencia de las otras guerrillas, estas últimas funcionan sólo con una estructura poltico-militar que luchan por los campesinos y por el rc. La diferencia con los Pincheira es que



Los Pincheira fue una comunidad con vida y reglamentación propias que pasó a la historia como una "plaga de bandidos".

ellos lograron formar una comunidad de hombres, mujeres y niños con vida y reglamentación propias, con un cura que los casaba, logran diferenciarse del resto de la comunidad sin dejar de tener lazos con la sociedad mayor, que era en este caso la chilena".

¿Cuál es el fin de los hermanos Pincheira?

"Esta comunidad es derrotada. Una suerte de derrota entre comi-

llas, porque era tal cantidad de campesinos que iban a la guerrilla que siempre mantuvo un número considerable de combatientes, de hombres que se iban con mujer y con hijos.

Acabar con la guerrilla de los Pincheira fue la única forma de sossegar el territorio, ya porque se mantenía un foco de resistencia monárquico o porque creaba un clima de inestabilidad social.

Los Pincheira y el bandidaje social [artículo].

Libros y documentos

AUTORÍA

Contador, Ana María

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Los Pincheira y el bandidaje social [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile